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Impacto de los retiros en las pensiones 
El daño que los retiros provocaría en el monto de las pensiones fue largamente advertido, pero ello no se quiso escuchar. 

n reciente estudio de la Asociación de AFP - 
que fue consignado por este medio- entre- 
gó luces respecto del impacto que los tres re- 
tiros han tenido sobre las pensiones, para lo 
cual se analizaron las jubilaciones de quie- 

nes se acogieron a retiro en el período enero-julio 2019, 
versus quienes lo hicieron en el mismo período de este 
año, en todos loscasos considerando pensiones obteni- 
das mediante capitalización individual. Las conclusio- 
nes son elocuentes: más del 80% de las mujeres pensio- 

nadas en 2024 obtuvieron una pensión autofinanciada 
que fue un 31% menor en comparación con las mujeres 

que sejubilaron en 2019. En el caso de los hombres, la 
disminución fue del 30%. 

De acuerdo con el informe, una baja de 30% en la pen- 
sión, con una densidad de cotizaciones promedio, equi- 
vale a que las tasas de reemplazo disminuyan 10 pun- 
tos porcentuales en el caso de una mujer, y 16 puntos 

en el caso de un hombre. Asimismo, se observa que las 
diferencias entre quienes se pensionaron antes y des- 
pués de los retiros, son más relevantes para aquellos que 
registran una mayor densidad de cotizaciones. 

Estos primeros hallazgos no hacen más que confir- 

mar los pronósticos que distintas organizaciones y ex- 

pertos formularon en su momento, alertando de que uno 
de los mayores impactos de esta irresponsable política 
sería precisamente la disminución en el monto de las 
pensiones, es decir, que afectaría la esencia misma de 

cualquier sistema previsional, que es asegurar el ma- 
yor bienestar posible de los pensionados. Así, por ejem- 
plo, un informe de la Superintendencia de Pensiones de 
enero de 2022, que cuantificaba el impacto de los tres 
retiros, ya advertía que el 34,5% de todos los afiliados 

que solicitaron retiros quedaron sin saldo en su cuen- 
ta de capitalización individual -mayoritariamente per- 
sonas de hasta 35 años-, en tanto que de quienes ago- 

taron su saldo, el 58% correspondía a mujeres. Enton- 

ces se proyectaba que la caída en las pensiones 
autofinanciadas futuras sería de un 38% para mujeres 
versus un 29% para hombres, mientras que en el caso 
de quienes reciben el salario mínimo la caída podría ser 

aún mayor. 
Todas las advertencias que alertaban del daño pre- 

visional han sido completamente desatendidas por los 
impulsores de los retiros, privilegiando el consumo 

presente sin importar las consecuencias futuras, como 

tampoco los graves efectos para el entorno macroeco- 
nómico, cuyo impacto recae sobre toda la población. De 
modo que si algo no podría alegarse con los resultados 
que ahora estamos empezando a comprobar en la caí- 
da de las pensiones es que “no lo vimos venir”, el eslo- 

gan que tan de moda estuvo para justificar el malestar 
social. 

Recuperar el saldo que se había logrado acumular en 
el fondo de pensiones hasta antes de que comenzaran 

los retiros -julio de 2020- ha tomado más de tres años, 
un rezago que será muy difícil de poder subsanar y que 
previsiblemente causará un daño permanente en los 
montos de las futuras jubilaciones. 
Incomprensiblemente, se acaba de archivar en el 

Congreso un proyecto de “séptimo retiro”, pero única- 

mente con la finalidad de volver a presentarlo el próxi- 
mo año, para hacerlo coincidir con las elecciones ge- 
nerales y de esa forma buscar una suerte de extorsión 

al sistema político. Sólo cabe esperar que esta vezse ac- 
túe responsablemente y no se persista en el drenaje de 
los fondos de pensiones, algo que además de profun- 
dizar el daño previsional iría totalmente en contra del 

espíritu de la reforma previsional que se busca aprobar. 
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CARTAS 
ATISBANDO ELLEGADO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Asícomovamos, con muy pocoempeño más de 
la derecha, el legado de este gobiemoserá haber 
logradola estatización de facto del sistema desa- 

ludy dela educación superior. Unéxitono menor 

si se considera que su proyecto constitucional 
fue rechazado por el 62% de la ciudadanía. 

Miguel A. Vergara Villalobos 

  

CARRERA DIRECTIVA, PROMESA 
INCUMPLIDA 

SEÑOR DIRECTOR: 
La evidencia sobre el significativo efecto delli- 

derazgo y la gestión directiva en la calidad de 

la enseñanza es indiscutida. Así, por ejemplo, 

un meta-análisis reciente de Grissom et 

al.(2021) concluyó que sustituirundirector/a del 
grupo (25%) de peor desempeño por uno del 

grupo(25%) de mejor desempeñoimplica agre- 
gar el equivalente a dos meses de aprendiza- 

je alos estudiantes de un colegio. 
En Chile aparentemente se tiene conciencia 

del tema y por ello los últimos tres gobiemos, 

incluyendo al actual, han comprometido impul- 

sar una carrera directiva. Ella permitiría atraer, 

desarrollary retener alos directivos más efica- 

ces en nuestros colegios, especialmente en 

los más vulnerables. Esta carrera se hace aún 

más urgente dado que los docentes de aula si 

han mejorado sus condiciones laborales me- 

diante el Sistema de desarrollo profesional do- 

cente (Ley 20.903). 
Empero, esta promesa se mantiene incum- 

plida, sin siquiera unproyecto de ley para su dis- 

cusión parlamentaria. Es difícil explicar esta 

sostenida inacción gubernamental. ¿Por qué se 

priorizanrecursos en otras medidas de menor 
impacto? ¿Falta acaso una voz política o gremial 

que reivindique esta carrera para que logre 

“entrar en la agenda”? ¿Falta conciencia de 

que sin directivos eficaces y comprometidosen 

los centros escolares se dificulta el desarrollo 
cualquieriniciativa de mejora escolar? Locier- 

to es que se sigue y sigue no potenciando un 
factor clave para la transformación de la edu- 
cación chilena. 

José Weinstein 
Director del Programa de Liderazgo Educativo 

Universidad Diego Portales 

  

LA LUZ Y EL TORNILLO 

SEÑOR DIRECTOR: 

Después del anuncio del presupuesto del año 

2025 la preocupación respecto del futuro de la 
ciencia básica en nuestro país solocrece. Una vez 

más, el presupuesto de ciencia crecerá muy por 

debajo del promedio del aumento global, yme- 
nos de un 2%. Sibien se entiende la necesidad 

de mejora continua y que ejecutar de manera 

más efectiva es importante, como dice el viejo 

adagio: “el tornillo se busca donde se perdió, no 

donde hay más luz”. Tener ciertas áreas estra- 

tégicas y a corto plazo es, por supuesto, nece- 

sario, pero tantola ciencia básica como otras dis- 

ciplinas sonfundamentales para sostener y de- 

sarrollar algunas disciplinas que ahora estánen 

boga, asícomo otras que vendrán. La paradoja 
de la ciencia básica es serel hijo responsable que 

siempre se las arregla y, porende, noes objeto 

del apoyo de sus padres. Estotiene que cambiar 
si pretendemos avanzar hacia el desarrollo. 

Pierre Romagnoli 

Decano de la Facultad de Ciencias Exactas 

Universidad Andrés Bello 

ES IMPOSIBLE CONSERVAR TODO 

SEÑOR DIRECTOR: 
“Es imposible conservar todo”, señaló hace 

unos días el exsecretario ejecutivo del Conse- 

jo de Monumentos Nacionales Óscar Acuña 

enlaprensa, refiriéndose alos hallazgos encon- 

trados en múltiples obras de construcción y 

que mantienen susfaenas paralizadas ala es- 

pera de un pronunciamiento del Consejo de 

Monumentos Nacionales. 

Coincidimos:no corresponde conservartodo. 

No tenemos una definición exacta respecto a 

quées digno de proteger. Esto está presente en 

los hallazgos arqueológicos y en los instru- 

mentos de planificación. La falta de claridad 

lleva a que se declaren extensas áreasurbanas 

como zonas de interés patrimonial, poniendo 

almismoniveledificaciones patrimoniales con 

otras que no lo son. 

Esto incentiva a que los titulares de las obras 

deban lidiar con la burocracia aprobatoria, a 

ocultarla evidencia delos hallazgospotencial- 

mente relevantes o simplemente atentar con- 

tra los bienes patrimoniales y pagar la multa, 

perjudicando la conservación. Cuandotodo es 

potencialmente patrimonial, nadalo es. 

Daniel Schmidt M. 
Decano de la Facultad de Arquitectura, Construcción 

y Medio Ambiente, Universidad Autónoma de Chile 

  

CÁNCERDEMAMA 

SEÑOR DIRECTOR: 
El mes de octubre, conocido mundialmente 

como el mes de concientización sobre el cán- 

cerde mama, nosrecuerda laimportancia de no 

desatender esta enfermedad que afecta a mi- 

llones de mujeres. El cáncerde mama es una de 

las principales causas de muerte en Chile y el 

mundo, y su tratamiento oportuno es vital para 

mejorar lastasas de sobrevida. 

Sin embargo, como lo muestra el preocupan- 

teincremento en las listas de espera oncológi- 

ca enel sistema público de salud chileno, esta- 

mos enfrentando una crisis. Según análisis del 

Centro de Políticas Públicas (CIPS) de la Univer- 
sidad del Desarrollo, las prestaciones GES on- 

cológicas atrasadas han aumentado en más 

deun200% enlos últimos cinco años, y el cán- 

cer de mama, en particular, muestra un alza 

alarmante del 362%. 

Estos retrasos son devastadores, ya que en 

esta enfermedad, el tiempo es crucial. Esim- 

perativo que las autoridades tomen medidas ur- 

gentes para mejorar la detección temprana y el 
acceso a tratamientos, así como también es 

necesaria una verdadera cooperación públi- 

co-privada, en la que las pacientes no tengan 

que esperar que su enfermedad progrese para 

ser enviadas a otros centros. 

Octubre debe ser un llamado ala acción para 

asegurar que ninguna mujersea privada de te- 

nerun diagnóstico oportuno y un tratamiento 

adecuado. 

Nicolás Fernández 

Médico 

  

EL REMEDIO PEOR QUELA 
ENFERMEDAD 

SEÑOR DIRECTOR: 
Esta semana, la Cámara de Diputados votará el 

proyecto sobre convivencia, buen trato y bie- 

nestar de los equipos educativos. 

En Chile, la convivencia educativa se ha dete- 

riorado. Solo en 2023, se reportaron 12.369 

denuncias ante la Superintendencia de Educa- 

ción por este motivo (Acción Educar, 2024). 

No obstante, el proyecto, en vez brindar una 

solución, satura con mayores responsabilida- 

des a los establecimientos, sin otorgar recur- 

sos adecuados. Además, impide al próximo 

gobiernorevisar el Plan Nacional de Conviven- 
cia Educativa (emanado de la actual Adminis- 

tración), pese a que el plan contiene espacios 

de mejora y corrección. 

Finalmente, obliga atodos los establecimien- 

tos areconocer la “identidad sexoafectiva y de 

género” en niños, lo cual vulnera la libertad de 

enseñanza, el derecho preferente y deber de 

los padres a educar a sus hijos y la autonomía 

de los cuerpos intermedios. 

En síntesis, la solución propuesta producirá 

más inconvenientes al malogrado presente en 

materia de convivencia escolar. 

Gustavo Baehr 

Abogado Comunidad y Justicia 
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